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深化赛场周边等重点区域环境整治，统筹推进奥运核心区及
生态廊道绿化美化——

让赛区环境更整洁生态更优美
□河北日报记者 赵瑞雪

1 月 11 日，已经进入寒假近半个
月时间。河北师范大学2020级英语口
译专业研究生杨亚纳在假期生活和学
习之余，时刻关注着北京冬奥会奥林
匹克信息服务大学生体育记者选拔训
练营微信群里的动向。

去年12月，杨亚纳和同校的14名
同学一起通过首轮选拔，晋级由北京
冬奥组委和国际奥委会、奥林匹克转
播服务公司合作举办的北京冬奥会奥
林匹克信息服务大学生体育记者选拔
训练营，接受培训后参加了第二轮测
试。这次测试将从参加培训的 120 名
大学生中选出30人晋级面试，最终确
定10名同学，在北京冬奥会赛时加入
由国际奥委会组建的奥林匹克信息服
务运行团队，为北京冬奥会的全球注
册记者和转播商提供基础信息服务。
其余 110 名同学，也或将以赛会志愿
者的身份，优先获得参与媒体运行相
关志愿服务的机会。

“不管能不能成为大学生体育记
者，有望成为一名北京冬奥会志愿者，
我已倍感荣幸。”杨亚纳说。

在西南石油大学读本科期间，杨
亚纳就积极参加校内各种志愿服务
活动。

2020 年下半年，杨亚纳进入河北
师范大学读研不久，恰逢北京冬奥会奥
林匹克信息服务大学生体育记者选拔
训练营开始选拔，团省委协调该校开展
相关的选拔和训练组织工作。不想错过
在家门口举办的冬奥赛事，一直对媒体
工作很好奇的杨亚纳很快报了名。

读本科期间，杨亚纳曾在学校国
际交流处担任 3 年学生工作助理，还
通过了英语专业八级考试、笔译三级考试；在河北省首届研究
生翻译大赛上，她获得口译组一等奖。尽管这样，刚加入北京
冬奥会奥林匹克信息服务大学生体育记者选拔训练营时，一
看营员中不乏来自北京大学、外交学院、中国人民大学、北京
外国语大学等高校的学生，杨亚纳还是有些不自信。

“训练营于去年 12月 7日开始，营员共来自 8所高校，其
中首都高校占了 7所，河北师范大学是我省入选该项目的唯
一高校。由于防疫原因，我们学校入选的志愿者全程通过线上
参与培训。”杨亚纳说，第一天进行培训的是国际奥委会的一
名负责人，得知这位负责人是意大利人，一名营友立刻用很流
利的意大利语和她互动，自己顿感“压力山大”。

但这并没有打消杨亚纳的积极性，反而激励她更加主动
地与大家互动交流，如饥似渴地学习奥林匹克史、中国奥运参
赛史、中国冰雪运动发展历程、体育报道要义、英语体育消息
写作等知识。

培训结束后，她自信从容地与大家分享了自己的收获：
“无论输赢都是人生经历。运动员身上闪耀的奥林匹克精神超
越时空，激励着一代代人将友谊、尊重、卓越、包容和接受融入
到对更快、更高、更强的追求中。”

为了进一步了解冬奥会比赛项目，参加完测试的杨亚
纳并没有放松下来。2020 年 12 月 26 日，这个平时只爱跑跑
步、练练瑜伽的女孩儿，参加了 2020 年石家庄青年志愿者

“畅享冰雪 助力冬奥”欢乐冰雪推广活动。初次接触滑
雪，她毫不意外地摔了跤，却仍然斗志昂扬：“我必须‘磕
下’这项运动，才能知道以后怎么报道好这项运动。期
待北京冬奥会时在世界媒体面前展示新
时代中国青年的风采。”

完成了奥运北路、梧桐路两侧护坡
石块和垃圾的清理，太子城冬奥核心区
外围环境整治已完成；开展城区至太子
城路段沿线五个村村容村貌整治；对城
区二道沟及延崇高速崇礼北口便道的残
雪、绿化带杂物、建筑垃圾等卫生死角进
行清理……1 月 3 日至 6 日，在前期环境
大清理大整治的基础上，崇礼区进一步
深化太子城冬奥核心区、城区等区域环
境整治，推进城区至太子城路段沿线村
庄村容村貌提升工作。

截至目前，城区及太子城冬奥核心
区所有建筑工地围挡都进行了封闭清
洁，工地内路面进行了清扫，物料堆放整
齐苫盖，对施工现场标识进行了查漏补
缺，重新布放，工地内建筑垃圾集中堆放
在垃圾池，定期进行清运。

“三场”（包括国家跳台滑雪中心、国
家越野滑雪中心和国家冬季两项中心）所
在的古杨树场馆群，近期又进行了一次环
境清理。张家口奥体建设开发有限公司总
经理贾茂亭告诉笔者，在河北省第二届冰
雪运动会结束后，该公司全面清理了“三
场”内剩余的渣土，并对“三场”看台、幕
墙、赛道等区域的角落进行了更为细致的
清洁，使得场馆环境焕然一新。

崇礼太子城冰雪小镇业主方中赫集
团也增派人手及施工机械，全力推进小

镇外围护封闭和景观提

升工作，重点从幕墙封闭、夜间亮化、环
境清理、现场绿化、围挡更新等方面实施
美化亮化净化工程，以全面提升小镇门
面形象。这座与太子城高铁站一街之隔
的小镇，不久前装好了五颜六色的建筑
幕墙，看上去让人赏心悦目。

在城区，崇礼区2020年共计排查、认
定、拆除违建62处，并做到边拆除、边复垦、
边美化，边提升，恢复种植花草82.59亩。在
乡村，崇礼区以“四拆”（拆违建、拆临建、拆
除残垣断壁、拆除无法居住的破房子）和

“四边”（村边、路边、景区边、河道边）美化为
重点，对103个村庄进行环境集中整治，所
有村庄基本达到干净、整洁、有序的目标。

“这里原来是锅炉房，拆除后经过施
工改造，现在完全看不到当初的痕迹。”1
月 8日，在城区东坪小区内，崇礼区住房
和城乡建设局工作人员霍建军告诉笔
者，该处锅炉房建筑面积近 300平方米，
还包括一个约200平方米的院落，在几年
前区里完成集中供热管网改造后，一直
处于停用状态。按照计划，这里改造后将
成为社区居民和附近居民休闲、健身、学
习、娱乐的去处。

本着闲置地块利用和改善城市环境
的目的，2020年，崇礼开展了城区4处闲
置锅炉房改造，将其转变为社区居民的
休闲娱乐活动中心，到2020年底，已经有
两处对外开放，另外两处预计今年春天
可投入使用。

“三场”周边的围挡全部拆除，
建筑材料、施工设备也不见了踪
影——如今，走在张家口市崇礼区
太子城冬奥核心区，看到的不只
有美轮美奂的场馆，还有日渐整
洁的环境。

2020年，北京冬奥会张家口
赛区竞赛场馆均具备了比赛条件。
为了进一步优化美化生态环境，张
家口市有关部门及崇礼区等深入实
施环境清理整治行动，聚焦赛场周
边、交通干线、崇礼城区等重点区
域，清理规范建筑工地，大力整治城
乡环境，优化提升绿化效果，赛区生
态环境质量和水平日益提升。

□河北日报记者 王伟宏
通讯员 靳 磊

1月4日用无人机拍摄的国家冬季两项中心和国家跳台滑雪中心。 河北日报通讯员 魏 博摄

“三场”环境焕然一新，崇礼城区环境
进一步改善

1月 8日近午时分，崇礼区室外温度
接近零下20摄氏度。在刺骨的严寒中，区
护林队队员们一如既往地行进在山林
间，认真巡查。

“太子城冬奥核心区、生态廊道等，
很多树木是新栽的。这几天天气很冷，我
们要尽力确保新栽的树木存活。”区护林
队队员梁卫民说。

崇礼区林业和草原局总工程师杨建
中介绍说，2016年至2019年间，崇礼区完
成冬奥绿化工程 45万亩，全区有林面积
达到 235万亩。2020年，则致力于统筹太
子城冬奥核心区、生态廊道等生态景观
规划设计，形成核心区完整的生态绿地
体系。

为提升绿化效果，2020年，崇礼区聘
请北京林业大学规划团队对太子城冬奥
核心区、生态廊道及头道营停车场等地
生态景观进行了统筹规划，本着“能绿则
绿”原则，划分地块，逐块推进绿化工作。

“本次规划将冬奥核心区绿地分为
永久性和临时性两种。”杨建中介绍说，
永久性绿地包括太子城遗址外围绿地、
环岛、1号路以西带状绿地和高铁防护绿
地，总面积 573亩；临时性绿地包括高架
桥西侧、张家口冬奥村东侧和会展酒店
南侧三个地块，总面积685亩。

据悉，永久性绿地中的太子城遗址
外围绿地、环岛、1 号路以西带状绿地已
基本完成乔木栽植，2021 年春季将完成

地被种植，以及水系、园路和场地等工
程。临时性绿地中，张家口冬奥村东侧地
块已于去年完成。目前，太子城冬奥核心
区共完成苗木栽植368849株。此外，在头
道营停车场完成造林 80亩，栽植各类苗
木680株、丁香18600株。

2020 年，崇礼区还对生态廊道进行
了二次统筹，生态廊道两侧农田和林地
杂乱无序的状况得到了很大改善。

“我们在保量的同时，也努力提质。”
杨建中举例说，太子城冬奥核心区以疏
林草地为主导景观形式，以异龄林加混
播草花为主要植物材料，严控树木规格
与效果，力求呈现近自然、乡土化的景观
风貌和特征。在生态廊道二次统筹中，加
减法并用，力求实现粗放与精细结合，野
趣与人工结合，打造既自然生态又清晰
有序的廊道景观。

2021年春，在太子城冬奥核心区，临
时性绿地中张家口冬奥村西侧和南侧地
块也将完成。生态廊道将重点围绕农田
作物栽植、廊道驿站建设和搬迁村庄临
时覆绿等方面展开工作。

此外，北京林业大学规划团队对古
杨树场馆群奥运南路、奥运北路、云顶支
线以及场馆群内区域进行了全面调查，
目前正在编制《奥运核心区景观统筹规
划方案》。该规划方案通过后将进行工程
立项，并在今年有序执行，确保核心区实
现“全域不留白、绿色全覆盖”。

逐块提升绿化效果，奥运核心区将实现
“全域不留白、绿色全覆盖”

（上接第一版）对确诊病例和无症状感染者
全部实行“集中患者、集中专家、集中资源、
集中救治”，聚焦危重症、紧盯重症、重视轻
症，组建多学科整建制救治团队，实行“三
级专家会诊”，国家级专家到一线现场指
导，省级专家带队参与救治，院内专家承担
日常会诊，与隔离病区一线梯队并肩作战，
共同救治患者。在治疗方法上，根据病情轻
重、不同群体分区设置基础上，坚持“一人一
策、一人一专家、一人一团队”的治疗原则，
突出重症患者救治，落实中西医结合、中西
药并用，建立中西医联合会诊和查房机制，

同时做好患者、医护人员心理疏导，全天 24
小时不间断跟踪研判病情，使治疗方案科
学、精准、有效。

据介绍，这些出院患者将在石家庄市第
五医院度过为期14天的集中医学观察期。观
察期内，医生将每日进行随访，对他们的健康
状况进行监测，对患有基础疾病的患者进行
相应治疗。部分需要心理疏导的人员将由专
家进行心理康复指导。护理人员在做好护理
工作、照顾他们生活起居的同时，还将带领他
们练习养生操，帮助他们改善身体素质，增强
抵抗力。

（上接第一版）有对社区老人做好检测工作的
温馨提示、有与同事就防疫物资保障进行的
沟通，还有对家人的心心念念，却唯独没有对
自己安危的任何考虑。这就是平凡英雄挺身
而出的本色，是共产党员不惧挑战、迎难而上
的品格。

疾风知劲草，烈火炼真金。在骤然打响
的疫情防控歼灭战中，全省广大党员干部迎
难而上，自觉经受大战大考，在实战中锤炼党
性品格、素质能力，燕赵大地处处党旗飘扬、
党徽闪亮。石家庄、邢台、廊坊共有50多万名
党员在一线参与疫情防控，成立党员突击队
服务队 2万多个，居家党员到社区报到，参与
志愿服务7.3万人。一线医务人员当中，党员

人数超过 1/3。在抗疫一线，哪里最辛苦、哪
里最危险，哪里就有党组织的坚强领导、就有
共产党员奋不顾身的身影。从医院病房里争
分夺秒的救治，到流调工作不分昼夜的全力
冲刺；从严寒天气里检测现场的秩序维护，到
物资保障企业加班加点的生产，广大党员干
部不畏艰险、奋勇拼搏，与人民群众一起构筑
起战胜疫情的钢铁长城。

抗疫斗争的考验如火，李瑞芝就是烈火
淬炼的真金。而千千万万个“李瑞芝”，就是
我们战胜疫情的坚实力量。当前，我省疫情
防控已经到了最吃劲的关键阶段。越是形势
复杂，越是任务艰巨，越要发挥基层党组织的
战斗堡垒作用和共产党员的先锋模范作用。

在疫情防控的严峻斗争中，广大党员干部向
李瑞芝同志学习，学习她政治坚定、不忘初
心、牢记使命、无私奉献的精神，学习她对党
忠诚、人民至上、勤恳有为的品格，学习她扎
根基层、热爱群众、苦干实干的作风，学习她
不畏疫情、勇于担当、恪尽职守的干劲，我们
就一定能汇聚起万众一心、共克时艰的磅礴
力量。

关键时刻冲得上、豁得出、顶得住，是共
产党人的宝贵品格。在抗疫斗争的严峻考验
中，全省党员干部争做李瑞芝那样的“疾风劲
草”“烈火真金”，全力以赴从严从实抓好各项
防控措施，我们就一定能早日迎来疫情防控
歼灭战的胜利。

（上接第一版）
就像她在入党申请书中写的一样，“我决

心用实际行动接受党对我的考验，随时准备
为党和人民牺牲一切。”她，做到了。

“她把群众的事儿当作自己的事儿”

时间回到 1 月 7 日凌晨 2 时前后，李瑞芝
裹着一身酷寒之气回到家，简单洗漱后，躺到
床上准备入睡。

被吵醒的爱人安卫民说：“回家这么晚！”
“第一天采样工作量大，大家都干到这个

点儿。”李瑞芝回道。
爱人嘱咐她注意身体，李瑞芝说，核酸检

测是关系群众生命安全的大事儿，得抢时间，
马虎不得，早晨还得集合，自己心里有数。

安卫民也不再多说什么，因为他知道，
“她一心想着工作，想着群众，她把群众的事
儿当作自己的事儿。”

李瑞芝热爱群众，她心里一直揣着群众。

2005年，李瑞芝被新华区社保局招入公益
岗位，分配到国泰街社区，负责退休认证、社
保、宣传等工作，这个岗位她一干就是十几年。

由于工作需要，李瑞芝经常要和老人打
交道。十几年时间，李瑞芝跟社区老人打成一
片，谁家几口人，什么情况，她都了然于心。

前几年，李瑞芝在工作中了解到，社区居
民邓红家庭生活困难，于是主动找到她，并自
掏腰包买好水果蔬菜上门看望。

“瑞芝就是我的亲人，没想到走得这么突
然，真的不能接受……”提到李瑞芝，邓红不
禁哽咽流泪。

李瑞芝心系群众，她总是热心服务群众。
“李子，你不是说过段时间还来看我吗？”

“咱们不是说好了，等过几个月工作不忙了，
一块唱歌跳舞吗？”……

去世不到两天，李瑞芝生前用的手机，收
到了 2000 多条为她送别的信息，大部分来自
曾经服务过的群众。

在国泰街社区，大部分老人都有李瑞芝
的电话，不少老人不懂社保网上认证流程，甚
至不会上网，都主动找她咨询。

去年年底，70 岁的社区居民周大秀找到
李瑞芝，询问社保网上认证流程，李瑞芝拿着
手机，不厌其烦地为老人讲解，讲了半个多小
时，老人才弄清楚认证程序。

“没事儿，再遇到不会的，您随时找我。”
怕老人忘记，李瑞芝不停嘱咐。

“她走到哪儿就把温暖带到哪儿”

虽然今年已经55岁，但在老人们眼中，李
瑞芝还是个爱说爱笑、充满活力的年轻人，大
家都称呼她“李子”。

“李子心中燃着一团火，她走到哪儿就把
温暖带到哪儿。”李东军说。

工作中，爱笑的李瑞芝总是把温暖带给
同事。

“前些年，我家孩子年纪小，经常闹病，李

子每次都主动帮我分担工作。”和李瑞芝共事
10余年的陆艳平说，虽然李瑞芝年纪大，但她
总是主动承担繁重的工作任务。

生活中，有爱心的李瑞芝常常把温暖带
给身边人。

“我要上岗了，你尽量不要外出，如果外
出戴好口罩，照顾好自己。”这是李瑞芝给大
姐李瑞芬发的最后一条微信。

李瑞芝在家中排行老二，大姐身体不好，
一直是她照顾关心的“重点对象”。到现在依
然无法接受二妹已经离去的大姐，反复念叨
着：“她就是爱操心，操心工作，操心居民，操
心家人，就是忘了操心自己。”

心中燃着“火”的李瑞芝，经常为有需要
的人送去温暖。

去年 11月底，社区 78岁的刘子玉老人过
生日，李瑞芝拿着生日蛋糕来到老人家中。

“李子，咋还亲自给我送过来了，你们跟
我说一声，我自己去拿就行了。”看着刚送来

的蛋糕，老人心里倍感温暖。
“没事儿，这几天天儿冷，您腿脚又不便

利，我顺手就给您带过来了。”李瑞芝笑着说。
热心肠的李瑞芝还是一家爱心公社的注

册会员，同时参加了多个公益团体，从事公益
活动已经十余年。

李瑞芝喜爱戏曲，她每年都会跟随戏友
们一起下乡进村，用精彩的演出给人们带去
欢乐。她还走进养老院、福利院，捐助贫困家
庭，尽己所能帮助别人。

“千分情，万分爱，化作金星绣红旗。”李瑞
芝的儿子安煦说，这是母亲生前最喜欢的京剧

《绣红旗》的选段，“她那饱满的精气神和对工
作生活的热爱全融在了一板一眼的唱腔里。”

李瑞芝走了，但她为民服务的事业仍在
延续。现在，在国泰街社区各小区，穿着红马
甲、戴着红袖标的社区工作者、志愿者和物业
工作人员，仍在紧张忙碌着，在平凡的岗位上
践行着共同的初心和使命。

我省首批12名新冠肺炎确诊患者治愈出院


